

que dentro de la escatología socialista viene a ser el hombre. Por lo que dice que su ateísmo es de hecho una positiva proposición religiosa.

La segunda base sobre la que intenta la renovación de los estudios marxistas estriba en el carácter teórico-práctico del marxismo.

El autor analiza, en primer lugar, el esquema filosófico germánico sobre el que se desarrolló el pensamiento de Marx. Habla de la deificación del "ego" en Kant y Hegel.

Se refiere al libro "Esencia del Cristianismo" de Feuerbach quien volvió a colocar al materialismo en el trono. De esta manera —al decir de Tucker— Feuerbach sugirió a Marx que el hegelianismo no era mera fantasía filosófica, sino un reflejo mistificado del actual estado del mundo. Sentada su metafísica en base a la deificación del hombre que se desarrolla y culmina en los filósofos germánicos mencionados, expone Tucker la elaboración personal de Marx. Expresa que se fundó el marxismo en un arranque de hegelianismo. Pero ese hegelianismo estuvo basado en una mala interpretación de Hegel. Así el comunismo de Marx viene a ser "la reconquista de su ego por el hombre". Hasta entonces el hombre había existido en un estado de "enajenación de su ego", en condiciones deshumanizadas.

M. M. M.

## CRISIS EN LAOS

Este libro, escrito por un diplomático laosiano,\* cubre varios aspectos de la política laosiana a partir de 1945. Sin embargo, el Pathet Lao tiene primordial importancia en la obra.

Al abrir el libro, la imagen de Laos que se nos presenta, es aquélla de un pueblo pacífico colonizado por los franceses y explotado por los inmigrantes annamitas. El surgimiento de la conciencia política, principalmente al nivel de los príncipes, constituye una lectura interesante. Es quizá el primer libro que proporciona información biográfica de los príncipes Souvanna Phouma, Souphannouvong y Phetsarath. Así mismo, se describen otras personalidades laosianas tales

\* *Storm Over Laos*. Sisouk Na Champassak. New York, Frederick A. Paeger, 1961, 220 pp.

como Kong Le, Phoui Sananikone y el general Phoumi Nosavan. Sólo por este hecho, el autor merece el agradecimiento del lector.

Pero en lo que se refiere al desarrollo de los acontecimientos políticos, la obra carece de equilibrio. La mente del autor no parece tener suficiente claridad acerca de las fuentes de poder del Pathet Lao. El aspecto general que presenta es que el Pathet Lao no hubiera podido sostenerse de no contar con la ayuda exterior. La hostilidad del autor hacia el príncipe Souphannouvong es comprensible, pero no puede demostrar por qué el gobierno real no pudo ejercer su autoridad en forma efectiva en Laos. Hay mucho que permanece en la oscuridad.

El autor critica acremente el papel desempeñado por la India en Laos a través de la Comisión Internacional de Control. Es fácil criticar a la India y decir que "toma una posición en favor del Pathet Lao; siendo neutralista, no puede hacer otra cosa" (p. 108). Esta forma de pensar, sin embargo, es errónea. En el caos en que se encuentra Laos hoy en día, solamente la Comisión Internacional de Control puede ofrecer alguna esperanza. El caso de Laos muestra claramente que aquellos gobiernos asiáticos que no pueden ejercer suficiente control político sobre su población, no pueden reprimir efectivamente una intervención exterior.

V. S.

## LA DIPLOMACIA WILSONIANA

Los cinco capítulos que integran este libro\* son la esencia de los cursos dictados en la cátedra "Albert Shaw sobre Historia Diplomática", en la Universidad de Johns Hopkins. El autor busca analizar e interpretar el pensamiento de Wilson, y a ello dedica la mayor parte de su obra. Complétala con la narración y descripción sintetizada de los hechos más importantes. La intención de Link al escribir el presente libro es contestar a las cuestiones más importantes suscitadas por Woodrow Wilson y su política internacional.

Dedica el 1er. capítulo a estudiar las creencias, ambiciones e ideales que sustentan a Wilson en el plano internacional. Analiza además el método seguido para obtener las conclusiones sobre las cuales basó Wilson su política internacio-

\* Arthur S. Link, *Wilson the Diplomatist*; Johns Hopkins Press, 1957.

ROS

MARXIS

ar adelan  
el análisis

tres gran  
das princ  
ron en la  
e la corrie  
al o resu  
sigue una

que trata  
es: prime  
xista. E  
de Marx  
ño veinte  
ino más l

propósito  
ber quier  
ularizació  
nto social  
arx, "El  
ético y a  
ia a cont  
idas prin  
enfocan  
a clase de  
eligión de  
lumbra r  
obras de

do ateísr  
egado la  
religión c  
t de un

Carl Marx.

nal. La política de neutralidad y la posterior intervención de Norteamérica en la guerra de 1914 se ven analizadas concienzudamente en los capítulos II y III. Las soluciones pacíficas que busca Wilson en las conferencias de París, integran el capítulo IV, donde encara el autor el éxito o fracaso de sus intentos.

El último capítulo se integra con la suma del pensamiento de Wilson sobre la seguridad colectiva y la Sociedad de las Naciones, y se destacan los puntos sobresalientes del debate sobre la ratificación del tratado ante el Senado Americano.

J. F. R.

## ALGO MÁS SOBRE ALEMANIA

Los problemas implícitos en la cuestión berlinesa nos han hecho percatarnos de la división cuadripartita de Alemania: las dos repúblicas que actúan como soberanas (la República Federal y la Oriental), la marca prusiana hoy dividida entre Polonia y la URSS, y los territorios antes alemanes y más al occidente, que se han denominado —por el nombre de los ríos que los cruzan— los territorios del Oder y del Neisse. Estos últimos constituyen parte de la actual república polaca; complican los problemas berlineses y alemán enormemente, pues crean una especie de Alemania “irredenta” que hace las veces de palanca en las emociones de ese pueblo cuya laboriosidad y disciplina lo hacen uno de los elementos vitales en el futuro del orbe.

Sobre estos territorios del Oder-Neisse nos llega ahora, en traducción castellana, el excelente libro de Wolfgang Wagner.\* Estudio detallado y acucioso, que abarca desde la política de la Polonia pre-hitleriana hasta la Conferencia de Potsdam. El autor conoce todos los materiales que se han publicado y los maneja con soltura. Aquí y allá se desliza algún pequeño error (como cuando se hace a Sumner Welles Ministro de Asuntos Exteriores de los E.U., pág. 59), lo que no es óbice para reconocer a la monografía su relevante carácter.

En sus conclusiones, Wagner hace una sentida apología de la justicia. Para él, al devenir del mundo de la post-guerra

\* Wolfgang Wagner, *Génesis de la línea Oder-Neisse*. Brentano; Verlag Stuttgart, 1960.

a los "santos principios" declarados en la Carta del Atlántico se les desmentía con la aplicación del frío cálculo político. No cabe disentir con tales conclusiones. Aunque sí parece pertinente preguntarnos, con apoyo en las anteriores y convincentes páginas que anteceden a estas conclusiones, si la aplicación de tales y éticos principios no está fuera de lugar en un análisis de grandes hechos políticos.

F. C. C.

#### NOTA NECROLÓGICA

El Centro de Estudios Internacionales tuvo la pena de perder a uno de sus profesores visitantes, el distinguido historiador sueco Torvald Alrid Höjer.

Este historiador, que había aceptado dictar el curso sobre "Europa, 1870-1920", falleció súbitamente en enero pasado. Nacido en 1906, era catedrático de historia en la Universidad de Estocolmo. Había publicado gran número de obras históricas de alta calidad, dedicadas casi todas a los siglos XIX y XX. Su obra magna fue una biografía en tres volúmenes sobre el rey Carlos XIV de Suecia y su papel internacional. También tienen una justa reputación sus obras (en el idioma sueco) sobre "Bismarck, Decazès y la crisis europea de 1875", y la intitulada "Gran Bretaña, Rusia y la cuestión centroasiática".

A su muerte, el profesor Höjer era uno de los vicepresidentes del Comité internacional de ciencias históricas, y había presidido el Comité de organizaciones del Congreso Internacional de Historia, que se reunió en Estocolmo el año pasado. Era asimismo Guardián del Archivo de la Familia Real de Suecia.